
 

對《定額罰款(交通違例事項)條例》及 

《定額罰款(刑事訴訟)條例》的睇法 

一) 引言 

『車，全部都係車』，它或許是每一位經常使用陸路交通的朋友的心聲。交通擠

塞及癱瘓的情況，每隔數天便在不同的公路發生一次，有時還會數次。過去十多

年，政府把有關責任推向全港只有六千多輛的專營巴士，其數目及開線均受嚴格

限制。當有地區人仕對專營巴士及小巴服務有訴求時，政府便以轉乘優惠及『鐵

路為萬能』為由來拒絶。加上過時的小巴及的士政策，市民別無他選下唯有以私

家車代步，而私家車的數目近年已增至 60 萬架，從而導致擠塞。 

 

二) 加重罰款金額能否減少違例情況及改善擠塞? 

擠塞的原因，除了不少違泊車輛外，主要是各區道路未能追上急速的發展。除了

銅鑼灣、灣仔、中上環、油尖旺等地區外，因應政府『起動九龍東』的計劃，九

龍東工商地區的發展，已超越港島北及油尖旺區，導致該處各主要道路及連接路

不勝負荷，在繁忙時間嚴重擠塞，影響各陸路交通的行車時間及班次。 

 

如香港經濟更繁榮，相信那些工商區域會日益繁忙，該處的主要道路必定有大量

車輛進入、停泊及上落貨等。智庫發現不少道路的禁區及限制區指示均非常模

糊，引至九龍東多處地區之街道泊滿私家車，尤其因一些車輛停泊在近路口位

置，引至大型車輛不能轉彎，這個小問題足以令整個地區的交通幾乎癱瘓。倘若

不幸有救援車輛經過，交通擠塞隨時影響生命的拯救。 

 

除了日漸嚴重的違泊問題外，智庫亦認為香港的泊車設施缺乏，尤其早前提及的

繁忙地區，沒有任何大型泊車設施，引至大量私家車泊在大小街道。若真的加大

罰則，便能有效減少違泊問題、擠塞及『老闆車』? 

 

←位於尖沙咀廣東道的違泊情況 
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←銅鑼灣至灣仔內告士打道經常有車輛停泊，阻礙巴士通過及停站 

 

三) 香港私家車的急速增長與發牌 

出現嚴重擠塞及違泊的問題，全因為運輸署及運房局對交通政策沒有一套完善的

配套。不論公共交通、的士政策、道路規劃以至私家車數目的上升，全部均屬署

方的責任。近十年來，私家車數目達十八萬架的增長，但道路環境仍沒有配合，

為何運輸署仍大量發牌予私家車? 相反，巴士、小巴及的士亦沒有因應香港的急

速發展而大幅增加數目，巴士更被指為塞車的『元兇』，小巴及的士數目的限制

亦沒有因此而得到放寬。 (以下為近五年私家車數字) 

 

↑ (543123-454697=88426)由 2012 年至 2017 年三月已有 88426 部私家車增長) 

  

由此可見，在香港有限的道路網絡下，如政府繼續大量發牌予私家車，只會造成 



 

每天不少的交通問題，如胡亂切線、違例停泊、超速及交通嚴重擠塞。既然明知

香港泊車位置有限，為何還繼續大量發牌予私家車?  

 

四) 政府態度 

根據智庫所見，政府對於私家車數目增多而引至擠塞的問題上，只懂利用興建道

路及鐵路來解決問題，沒有其他方案。興建道路及鐵路談何容易，但到了興建及

完成卻要花 5 至 10 年的時間。相比控制私家車的發牌，政府卻不主動研究及推

行，對一些未能負擔私家車的基層市民，十分不公平。乘坐巴士及小巴可能因塞

車而遲到；住在新界遍遠地區的居民，不少的士(特別是新界的士)都不能接載他

們前往上班目的地，惟政府仍繼續鼓勵市民多用鐵路，把鐵路的功能由『骨幹』

昇華至『萬能』。而『骨幹』的使命，如今已被私家車所取代。 

  

長遠下去，政府必須正視對多項公共交通的問題，包括巴士及小巴行車時間長及

脫班。過往有不少地區人仕及市民不滿有關問題，間中驚動申訴專員公署去調

查。運輸署的回覆，只表示會向巴士及小巴公司調查，及加強監察便了事，沒有

從源頭解決問題，而源頭正是私家車數目大增而引至擠塞，市民及交通運輸業界

已忍無可忍。除了興建道路及鐵路外，政府亦沒有任何準則去規劃及興建每一區

的公共大型停車場，甚至推行在繁忙時間針對私家車進入商業中心區(Central 

Business District)的限制，只懂限制公共交通工具的數目，是否有點本末倒置? 

 

五) 建議 

1) 檢討繁忙地區加設公眾停車場的需要 

2) 先控制私家車數量(包括限制發牌數目，及在繁忙時間進入商業中心區等) 

3) 從速檢討港九各街道應否增加禁止停泊位置的數目，減少阻礙大型車輛轉彎

而導致塞車 

4) 加強違泊而導致交通擠塞的街道執法，加派人員駐守，防止有車輛違泊 

5) 加強巴士及小巴專線，確保在繁忙時間得以暢順，穩定行車時間 

6) 檢討過時之的士政策，鼓勵更多市區的士進入新界偏遠地區兜客，讓新界偏

遠地區居民能輕鬆前往全港所有目的地 

7) 透過改善公共交通服務，鼓勵更多市民使用公共交通工具，減少使用私家車 

8) 參考其他國家就多方面改善交通擠塞問題的方法，如新加坡 

 

六) 結論及總結 

既然有能力買私家車，加大罰則就能改善問題?停車場/位不足的問題、限制私家

車在繁忙時間進入某地區及道路、仿傚其他地方/國家依車牌號碼單雙日行走(如

北京)，或限制一人不能擁有多於一個私家車牌等，政府曾經從多方面研究過嗎?

如政府仍不檢討及落實上述基本要求，加大懲罰除了沒有任何阻嚇，反對聲音只

會更大，情況只會繼續惡化。政府及運房局應全面檢討，謝謝! 

 

香港公共交通智庫 




